

Comandancia general de ambas Riojas.—El Excmo. Sr. general encargado del mando militar del distrito de Castilla la Vieja con fecha 18 del actual me dice lo que sigue: Incluyo á V. S. los adjuntos ejemplares del bando que se ha servido expedir el Excmo. Sr. capitán general de este distrito en su cuartel general de Villacastin en 7 del actual. Para que tenga la debida publicidad le comunicará V. S. al Sr. gefe político de esa provincia, á la Excmo. Diputacion, así como á los comandantes militares de los partidos, y á todos, con el fin de que llegado que sea el caso de ser invadida la provincia de su mando por alguna faccion, sepan todas las autoridades de antemano que para declararse en estado de sitio no se necesita otra cosa que la voz de ejecucion de V. S. de cuanto prescribe dicho señor Excelentísimo. Para la tranquilidad debida de toda la parte sana de los habitantes de este distrito podrá V. S. desde luego anunciar á los de esa provincia que una brigada de tropas escogidas compuesta de los bizarros batallones del regimiento infantería de S. Fernando, tres escuadrones de caballería y la batería montada del 5º departamento operan en estas llanuras y auxiliarán cualquiera provincia de este distrito amenazada, hallándose ya en Olmedo dicha caballería, y saliendo hoy para aquel punto la infantería. Al buen espíritu, honradez y fidelidad castellana no faltaba en la invasion de su territorio sino una fuerza respetable auxiliadora de cualquiera punto invadido; ya la tiene: las autoridades todas trabajarán de consuno en prepararse á la defensa de sus capitales y puntos fuertes, en predisponer á la benemérita Milicia nacional á un heroico esfuerzo bajo las garantías de este auxilio, que por mi y á nombre del Excmo. Sr. capitán general les ofrezco. S. E. con tropas bastantes observa á los enemigos y se dispone á combatirlos. El comandante general de Soria brigadier D. Fermin Salcedo, habiendo salido en persona mandando una columna sobre los rebeldes que rezagados de la horda mandada por Zariátegui se quedaron en los pinares de aquella provincia, ha desconcertado todos sus planes, y les ha puesto en la mayor confusion; todo lo que es muy conveniente tenga la debida publicidad. Logroño 16 de Agosto de 1837.—Miguel Cor-mano.

Madrid 24 de Agosto.

En confirmacion de lo gloriosa que ha sido la accion que tuvo lugar en el pueblo de Navas de Estena, copiamos el siguiente parte dado al Sr. inspector de caballería.

Regimiento caballería de Extremadura, 3º ligero.—Escuadron en persecucion.—Excmo. Sr.: á las diez de la noche hubo de hallarse la faccion en Navamoral de Pusa; á nuestra llegada habian marchado ya: pero habiendo tomado la pista á la salida del pueblo, la seguimos, y despues de haber andado sin el menor descanso catorce leguas, los divisamos en el pueblo de Navas de Estena: en el momento mandó el señor comandante general que los atacase con cuatro mitades, mandadas, dos por la izquierda de la poblacion, y las otras dos por la derecha; dió el mando de las primeras al teniente D. Vicente Castro, y las otras al de la misma clase D. Joaquin Lopez, á pesar de ir yo á la cabeza de ellas: el enemigo, que tenia el número de 400 caballos y algunos infantes, luego que vió la poca fuerza, nos presentó la batalla; pero despreciándolos altamente, los cargué con las dos mitades del bizarro Lopez, los desordené y envolví en el momento, y á no haber sido por la proximidad de la sierra, creo no hubiera quedado uno; pues fue tanto el valor y ardor de mis valientes soldados, que todos se disputaban á porfia la gloria, por lo que no puedo recomendar á V. E. en particular mas que á Manuel Albiac, que habiéndole dado dos balazos un faccioso, y hallándose pasado del uno, del que tal vez moriría, echó pie á tierra y le deshizo la cabeza con su misma carabina diciéndole: „Has muerto un soldado de Isabel II, pero tambien la recibirás tú de su mano en nombre de la inocente Reina.”

Ha sido accion, Sr. Excmo., por la que todos necesitaban un premio, como tambien una corbata de la cruz de San Fernando los estandartes del regimiento, para eterna memoria; pues en ninguna accion de cuantas he tenido, he visto tanta decision y valor. El resultado de esta brillante jornada ha sido tener de pérdida el enemigo 35 muertos, gran porcion de heridos y dos prisioneros: se les han cogido 40 caballos con porcion de armas, y sin mas por nuestra parte que la de dos soldados heridos.

El teniente D. Joaquin Maria Lopez, el de la misma clase D. Tomas Fernandez, el alférez D. Juan Martinez, y el distinguido D. Juan Cano Manuel, son dignos de una recompensa por su mucha bizarría. Todo lo que pongo en noticia de V. E. para su mayor satisfaccion. Dios guarde á V. E. muchos años. Navas de Estenas 16 de Agosto de 1837.—Excmo. Sr.—Lorenzo Benitez.—Excmo. Sr. inspector general de caballería.

(G. de M.)

ISLA DE CUBA.

Trinidad 28 de Octubre.

Hasta ahora no podemos dar un detall medianamente exacto de las desgracias y averías que ha causado el horroroso huracan ocurrido en la mañana de anteayer en esta ciudad, sus campos y bahía, por no haber transcurrido el tiempo que se necesita para poder reunir las noticias y pormenores con la exactitud que corresponde. Solo diremos en globo, que en la ciudad ha destruido muchas de las casas menos sólidas, sin que por eso haya dejado de sufrir las demas algunos daños mas ó menos. El teatro ha quedado totalmente destruido.

En el pueblo de Casilda han caido casi todas las casas y almacenes. En las averías de dicho pueblo contribuyó notablemente el mar, que empujado por el viento del 3º cuadrante llegó á anegar las calles, en partes mas de una braza hondable, y cuanto habia en los almacenes, tiendas y casas hasta dicha altura se ha averiado, estraviándose por las calles y campo muchos efectos flotantes. El muelle ha quedado raso y sin el fuerte piso de tablonería muy gruesa con que estaba sólidamente construido. No ha dejado de haber tambien algunas victimas.

En la bahía, cuantos buques habia fondeados, chicos y grandes fueron á los mangles, á escepcion de la balandra de guerra Donacion que se mantuvo, habiendo picado el palo. La goleta Habanera, tambien de guerra, ya estaba ayer flotante aunque sin bauprés y algunas otras averías.

El bergantin americano Union, y la polaca española Rosario, quedan zozobrados en la bahía en poca agua; los demas buques españoles y extrangeros han quedado en los mangles lo mismo que los costeros y demas embarcaciones pequeñas. Ha habido algunas desgracias.

De los campos no tenemos noticias exactas, pero se sabe que han sufrido mucho las cañas y toda especie de plantas, como tambien las fábricas ó edificios de los ingenios de azúcar, cafetales, vegas &c.

El Gobierno, desde que lo permitió el horroroso huracan, dió las disposiciones mas oportunas tanto de seguridad como de policia para tranquilizar en lo posible á los angustiados habitantes de esta ciudad, que han sido testigos del mas furioso huracan de que se tiene memoria en este pais.

Tenemos noticias que en el citado dia 26 apenas se sintió este huracan en Santo Espirito.

DE OFICIO.

Comandancia militar de Marina y Matriculas de la provincia de Trinidad.—El 26 del actual, cuya memoria y triste recuerdo serán eternos para los habitantes de esta ciudad y sus campos inmediatos, haciendo época en sus anales, tuvo lugar, bajo un horroroso temporal el cambio de la estacion en su periodo anual del paso de los Suestes á los Nortes. En los dias 24 y 25 se habia presentado el tiempo algo asorrado, calmoso y con algunos chubasquitos, máxime en el anochecer del último en cuyos términos continuó hasta las doce, desde cuya hora se puede contar comenzó el tiempo con viento fresco del N. E., aguaceros y un gran trueno. Al amanecer ya indicaba el estado de la atmósfera y la bajada aunque poca del barómetro la proximidad de un temporal. La celagería era parda, gruesa y muy baja, corriendo con mucha velocidad en la direccion del viento que era el anotado, en fugadas duras acompañadas de recios aguaceros, con mucha cerrazon en el horizonte. A las 8 h. 30' bajó el barómetro del estado que constantemente ha conservado con diferencias de muy poca consideración algunos dias y es de 27. 5, hasta 25 y 6. De este estado y continuando en arreciar el viento y el agua, fue bajando hasta llegar á las 10 h. á 25 4: este fue su mayor des-